

Fernando Fuentes

En medio de una creciente ofensiva aérea israelí, Irán ha comenzado a enviar señales de que desea frenar la escalada y regresar a la mesa de negociaciones en torno a su programa nuclear, si bien las autoridades del régimen de Teherán se han mostrado categóricas respecto a las exigencias para llegar a ese escenario.

Irán informó a los mediadores qataríes y omaníes que no está abierto a negociar un alto el fuego mientras esté bajo ataque israelí, dijo el domingo a Reuters un funcionario al tanto de las comunicaciones, mientras los dos enemigos lanzaban nuevos ataques y hacían temer un conflicto más amplio.

"Los iraníes informaron a los mediadores qataríes y omaníes de que solo entablarán negociaciones serias una vez que Irán haya completado su respuesta a los ataques preventivos israelíes", dijo el funcionario, que habló bajo condición de anonimato debido a lo delicado del conflicto. Irán dejó "claro que no negociará mientras esté siendo atacado", agregó.

Asimismo, el funcionario dijo a Reuters que los informes de los medios de comunicación de que Irán hizo un llamado a Omán y Qatar para comprometer a Estados Unidos para negociar un alto el fuego y reanudar las conversaciones nucleares eran inexactos.

En la misma línea, el ministro de Asuntos Exteriores iraní, Abbas Araghchi, declaró el domingo que Irán está dispuesto a detener sus ataques contra Israel si Tel Aviv pone fin a su ataque contra Teherán.

En declaraciones a los embajadores extranjeros en la capital iraní, Araghchi enfatizó que la guerra fue "impuesta" a Teherán y que a Irán no le quedó otra opción que responder. "Nuestra defensa es plenamente legítima y se llevará a cabo con firmeza, únicamente en respuesta a la agresión", declaró. "Si cesan los ataques, las represalias de Irán también cesarán".

En los últimos meses Omán ha mediado en las conversaciones nucleares entre Estados Unidos y Irán, aunque la ronda más reciente se canceló un día después de que Israel lanzara una amplia ofensiva aérea contra Irán.

Qatar también ha desempeñado un papel facilitador en las conversaciones entre ambos enemigos, siendo la más reciente la mediación en un acuerdo de intercambio de prisioneros en 2023. Omán y Qatar mantienen buenas relaciones con Irán y Estados Unidos, y también se han comunicado directamente con Israel, indicó Reuters.

Al respecto, el Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, instó el domingo a Irán e Israel a "llegar a un acuerdo" en medio del intercambio de ataques militares en el que están inmersos, aunque luego sugirió que tal vez tendrían que "luchar" primero.

"Creo que es hora de llegar a un acuerdo", declaró el magnate republicano, mientras los disparos de proyectiles entre Israel e Irán continuaban por cuarta noche consecutiva. "Aunque a veces tienen que luchar,

Irán e Israel endurecen ataques en medio de reportes que aseguran que Teherán buscaría desescalar el conflicto

Funcionarios árabes han confirmado que la República Islámica manifestó estar dispuesta a reabrir el diálogo "siempre y cuando Estados Unidos no se sume al ataque", según citó The Wall Street Journal. Sin embargo, en paralelo, medios estatales iraníes informaron que Teherán se está preparando para el "ataque con misiles más grande e intenso de la historia en suelo israelí".



► Judíos ultraortodoxos inspeccionan los daños en el lugar de un ataque en Tel Aviv.

ya veremos qué pasa", completó Trump en la Casa Blanca antes de partir hacia Canadá para participar en la cumbre del G7. Ya en Kananaskis, sede del encuentro, el mandatario endureció el tono. Dijo que Irán "no está ganando esta guerra" y agregó que el gobierno iraní "debería hablar antes de que sea demasiado tarde".

Trump y borrador del G7

Los líderes del Grupo de los Siete tienen un borrador de declaración conjunta que pide la desescalada del conflicto entre Israel e Irán, según dos fuentes y un borrador visto por Reuters. Sin embargo, Trump no ha firmado el borrador, destacó The Guardian.

Incluso, la cadena CBS News señaló este lunes, citando a funcionarios estadounidenses anónimos, que el mandatario estadounidense no tiene la intención de firmar una declaración del G7 relacionada con Israel e Irán. El borrador se compromete a salvaguardar la estabilidad del mercado, in-

cluidos los mercados energéticos, y afirma que Israel tiene derecho a defenderse. Sin embargo, Trump afirmó que a la larga "será firmado" un acuerdo con Irán.

El Primer Ministro británico, Keir Starmer, declaró el lunes que creía que había consenso en la cumbre del G7 en Canadá sobre la necesidad de desescalar el conflicto entre Israel e Irán. "Creo que sí hay consenso para la desescalada. Obviamente, lo que debemos hacer hoy es unificarnos y tener claro cómo lograrlo", declaró Starmer a la prensa.

Previamente, un alto funcionario estadounidense había dicho a la AFP que el Presidente estadounidense había vetado un plan israelí para asesinar al líder supremo iraní, el ayatolá Alí Jamenei.

Trump escribió antes en su plataforma Truth Social que creía que ambas partes "deberían llegar a un acuerdo y lo harán". Según él, "están produciendo muchas llamadas y reuniones" sobre el tema y

"pronto" podría alcanzarse la paz.

Al respecto, el diario The Wall Street Journal informó este lunes que Irán ha estado señalando "urgentemente" su búsqueda del fin de las hostilidades y la reanudación de las conversaciones sobre sus programas nucleares, enviando mensajes a Israel y Estados Unidos a través de intermediarios árabes, según informaron funcionarios de Medio Oriente y Europa.

En medio de una feroz campaña aérea israelí, Teherán ha comunicado a los funcionarios árabes que "estaría dispuesto a volver a la mesa de negociaciones siempre y cuando Estados Unidos no se sume al ataque", según los funcionarios. También enviaron mensajes a Israel indicando que "a ambas partes les conviene contener la violencia", consignó el periódico estadounidense.

"Sin embargo, dado que los aviones de guerra israelíes pueden sobrevolar libremente la capital y los contraataques iraníes causan daños mínimos, los líderes israelíes tienen pocos incentivos para detener su ataque antes de intensificar la destrucción de las instalaciones nucleares de Irán y debilitar aún más el control del gobierno teocrático", advirtió el Journal, tras asegurar que funcionarios israelíes han declarado que "el Ejército ha preparado al menos dos semanas de ataques".

El sábado, el Presidente francés, Emmanuel Macron, instó a su homólogo iraní a "regresar rápidamente a la mesa de negociaciones para alcanzar un acuerdo", y los líderes árabes han pedido el fin de los combates.

Guerra de desgaste

Pero desde Teherán, una eventual tregua se ve como una oportunidad táctica: permitiría un respiro para reorganizarse internamente y aumentar la presión internacional contra la campaña israelí. También sería una victoria para Teherán impedir que Estados Unidos utilice sus capacidades mili-

tares antibúnkeres en la lucha, indica The Wall Street Journal.

Diplomáticos árabes citados por el periódico aseguran que Irán evalúa que Israel "no puede permitirse quedar atrapado en una guerra de desgaste" y, eventualmente, se verá forzado a buscar una salida diplomática. Además, subrayan que "Israel carece de una estrategia de salida clara" y que su capacidad para dañar instalaciones sensibles, como la planta de enriquecimiento de uranio de Fordow, enterrada bajo una montaña, dependería de la participación militar estadounidense.

"Los iraníes saben que Estados Unidos apoya a Israel en su defensa, y están seguros de que Estados Unidos apoya a Israel logisticamente", dijo un funcionario árabe. "Pero quieren garantías de que Estados Unidos no se unirá a los ataques".

Israel ha atacado las instalaciones y el personal nuclear de Irán, así como a su cúpula militar. Durante el fin de semana, ambos países abrieron una nueva dimensión al conflicto al atacar mutuamente sus instalaciones energéticas. Además, están causando cada vez más bajas civiles.

Los continuos ataques con misiles de Irán contra Israel están demostrando que las fuerzas de Teherán pueden reagruparse incluso después de que Israel matara a varios comandantes militares en su ataque inicial, dijo un analista a CNN.

"Ellos (los israelíes) subestimaron la capacidad iraní para reagruparse después de que los israelíes atacaron con gran éxito a los principales líderes del Ejército iraní y lograron matar a varios de ellos", dijo Trita Parsi, vicepresidente del Instituto Quincy para un Estado Responsable.

Parsi dijo que Israel creía que habían "interrumpido el comando y control iraní", pero esa idea fue "rápidamente reestructurada". Lo que estamos viendo ahora es que "los misiles iraníes tienen éxito en penetrar todas las capas de los sistemas de defensa aérea de Israel", añadió.

En medio de este escenario, según el Journal, los países del Golfo Pérsico, como Arabia Saudita, Qatar y Omán, han estado haciendo lobby ante Estados Unidos para que presione a Israel y detenga los combates, según informaron funcionarios árabes. Han advertido que el conflicto podría agravarse si Israel e Irán no regresan a la mesa de negociaciones, lo que pondría en riesgo los activos energéticos del Golfo Pérsico, con posibles consecuencias significativas para los mercados petroleros y la economía mundial.

Pero al tiempo que algunos reportes dan cuenta de la posible desescalada del conflicto, tanto Irán como Israel se amenazan mutuamente con acciones bélicas más duras. Así, los medios estatales iraníes informaron este lunes que Teherán se está preparando para el "ataque con misiles más grande e intenso de la historia en suelo israelí". Un portavoz de los Guardianes de la Revolución, el general Ali Mohammad Naini, anunció la noche del lunes al mar-



► Rescatistas entre los escombros de un edificio dañado en la ciudad israelí de Tel Aviv.

tes ataques contra Israel "sin interrupción hasta el amanecer".

Asimismo, Irán amenazó con abandonar el Tratado de No Proliferación Nuclear (NPT) cuando los bombardeos israelíes entraron en un cuarto día, subrayando el potencial del conflicto para desencadenar una guerra más amplia y la carrera de Teherán para construir un arma nuclear.

El portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores de Irán, Esmaeil Baghaei, anunció el lunes que el Parlamento de Irán, el Majlis, estaba preparando un proyecto de ley que retiraría al país del acuerdo NPT de 1968, que lo obliga a renunciar a las armas nucleares y someterse a inspecciones internacionales para verificar el cumplimiento. Baghaei agregó que Teherán se opuso al desarrollo de armas de destrucción masiva.

Por su parte, el ministro de Defensa israelí, Israel Katz, prometió el lunes atacar "en todas partes" al gobierno del "dictador" iraní, el ayatolá Alí Jamenei. En un comunicado emitido tras los ataques aéreos israelíes contra la emisora estatal iraní IRIB en Teherán, Katz afirmó: "La autoridad emisora de propaganda e incitación del régimen iraní fue atacada por las fuerzas

iraníes". Señaló que el ataque se produjo tras la "amplia evacuación de residentes de la zona" y añadió: "Atacaremos al dictador iraní en todas partes".

Las fuerzas israelíes emitieron una orden de evacuación a los residentes de una gran parte de Teherán el lunes, advirtiéndoles sobre el inminente bombardeo de la "infraestructura militar" en el área en una publicación en las redes sociales muy similares a las que se dirigen regularmente a los palestinos en Gaza en los últimos 20 meses.

Muchos habitantes de Teherán huían en masa de la capital, que es objeto de bombardeos israelíes, y un atasco vial gigantesco se formó en la carretera principal que va hacia el norte, según varias imágenes enviadas el lunes en las redes sociales. El espacio aéreo está cerrado hasta nueva orden, y la carretera es el único medio de salir de la capital, objeto de intensos bombardeos.

Reuters informó sobre las declaraciones del primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, quien afirmó: "Estamos en camino a la victoria". También aseguró que la Fuerza Aérea israelí tiene el control del cielo de Teherán. Netanyahu añadió: "Estamos en camino de lograr nuestros dos

objetivos principales: eliminar la amenaza nuclear y la amenaza de los misiles". "Les decimos a los ciudadanos de Teherán: 'Evacúen', y estamos tomando medidas".

En entrevista con ABC News, Netanyahu declaró que los ataques para "desarmar" a Irán están justificados y equiparó a Jamenei con un "Hitler moderno". Cuando le preguntaron qué pensaba del veto de Trump a un plan israelí para matar al líder supremo iraní por temor a que intensificase las hostilidades, Netanyahu contestó: "No va a escalar el conflicto, va a poner fin al conflicto".

En una conferencia de prensa televisada, Netanyahu defendió el lunes los éxitos de su campaña contra Irán, especialmente la decapitación de su cúpula militar, y dijo que los eliminaron "uno a uno". Añadió que los dirigentes israelíes están "bien coordinados con Estados Unidos" sobre los objetivos del Estado hebreo contra Irán. En ese sentido, el portavoz estadounidense Nimitz, que navegaba por el Mar de China Meridional, puso rumbo hacia Oriente Medio, en pleno conflicto entre Israel e Irán, según el sitio web Marine Traffic, que sigue en tiempo real la posición de los buques de todo el mundo. ●